

## EL CONCISO.

VIERNES 26 DE FEBRERO DE 1813.

Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

¡Vaya que el Fraile es de mi alma!

Cualquiera creerá que vamos á dar contra los *Frailes*, contra quienes es ya conocida nuestra opinion, tanto como lo es la que tenemos en favor de los *Religiosos*; pues no Señor: vamos á elogiar á un *Fraile*, que va siguiendo las huellas de los mas sobresalientes defensores de la patria. El suelo hispano va brotando aquí y allá hijos de todas esferas y condiciones que son como otras tantas columnas que estan sosteniendo y reedificando el edificio de la libertad é independendia española. Hablamos de Nebot, ese célebre *Fraile*, que tiempo há está urgando á Suchet y burlando cuantos esfuerzos hace por destruirle. Son ya tantas las ocasiones en que Nebot ha mostrado su talento y pericia, su valor y resolucion, su actividad y su genio emprendedor, que puede ya reputarse este *buen Fraile* como uno de los campeones ilustres, honor de la nacion española y adorno singular de los valencianos. Con efecto, Valencia puede gloriarse ya de haber salido de su seno un héroe que añade nuevos lauros á los que aquellos habitantes tienen merecidos. Nebot tiene ya una *guerrilla* que hace una *guerra* traviesa y terrible á las tropas enemigas: *guerrilla* que ya en el dia no cede à ninguna otra, y con la particularidad de haberse formado en poco tiempo, y haber desplegado su genio este insigne *Fraile*, en muy cortos dias, y en circunstancias muy singulares, si se considera que obra à retaguardia del enemigo en pais situado entre 4 fortalezas, á saber: Murviedro, Peñíscola, Morella y Tortosa.

Es preciso decirlo todo. Hay ciertos ingleses tan congeniados con los españoles, tan amantes y amados de ellos,

que obran en favor de nuestra causa no solo por política, é interes peculiar de su nacion, sino tambien por un arraigadísimo afecto á los españoles, y por un inextinguible odio à los franceses. No nos engañarémós si entre otros muchos citamos al consul ingles, Mr. Duff, en Cadiz, y á Mr. Tupper en Alicante. El primero es bien conocido por su amor á los españoles, y no es ménos notorio que este amor es recíproco. El segundo tiene dadas tambien muchísimas pruebas de su interes por los españoles, no solo como aliados sino como patriotas que quieren ser libres. A este, pues, debe Nebot (y otros) y por consiguiente la Nacion, muchos favores que son los que cooperan á nuestras glorias. Con efecto Mr. Tupper se ha empeñado en que Nebot prospere y Nebot no desmiente su confianza.

Nos consta que dicho consul ingles se esmera en preparar y remitir medios para que este buen *Fraile* y otros buenos *Legos* se hallen en estado de fatigar continuamente al enemigo. En una carta de Alicante (algo mas que *confidencial*) del 31 de enero se lee lo siguiente: „Suchet parece decidido á hacer los mayores esfuerzos para acabar con el insigne Nebot, para lo cual tiene 3 divisiones compuestas de mas de 3000 hombres que le persiguen. Nebot ha tenido varios encuentros con ellos con el objeto de fatigarlos, pero no ha querido entrar en accion que pudiese comprometer sus fuerzas. Al cabo de muchos dias de persecucion, Nebot se vió escaso de pertrechos, pues á muchos de sus soldados no les quedaba ni un cartucho, de modo que se vió precisado á dividir otra vez sus fuerzas en 10 ó 12 puntos, quitando asi al enemigo el objeto principal que se proponia. El dia 24 estando Nebot en esta situacion, le llegó felizmente una remesa que por tierra le hizo el patriota anglo-hispano Tupper, y consistia en balas, pólvora y cartuchos, estos en número de 800; y de lo demas á proporcion. Con este auxilio, escribia Nebot, se da nuevo sér á mi division: he mandado distribuir los cartuchos y reunir las partidas para ver si puedo dar un golpe de mano. He regalado al ejército de Aragon (será á Villacampa) 50 mulas de las que tomé á Suchet.“

„Mañana se hace una grande remesa de pertrechos á

Soria. Tambien se han remitido à Mina 4 convoyes , y todos le han llegado felizmente.

Vemos , pues , que si por otros puntos de la Península se hallan tiempo há como eclipsados algunos célebres *partidarios* ó *guerrilleros* ; por el de Valencia brilla mas y mas un nuevo genio emprendedor , un nuevo héroe que , salido , digamoslo así , de la nada , será como los demas de su clase , los que algun dia podran decir : Yo sí que contribuí eficazmente á la independenciam de España. Valencia podrá decir de este Fraile : Sí , Nebot , tú sobresaliste entre todos tus compañeros. Valencia te es deudora de nuevas glorias. La Nacion sabrá recompensartelas. ¡ Ah , buen Fraile ! ¡ Qué satisfaccion la tuya entonces al considerar que has sido una de las columnas que han sostenido el edificio de la Patria !

### Consultomanía.

Hay consultas que se hacen para buscar el acierto en la resolucioñ , y consultas que se hacen para dexar de cumplir lo resuelto : la mania de consultar con este fin ha sido en España el recurso antiguo y ordinario de los subalternos que no tienen gana de obedecer : ya se ve ¡ con cuánta dificultad se entiende lo que no se quiere cumplir ! ¿ Qué disposicioñ humana por clara y terminante que sea no ha de ofrecer margen para que ciertos executores *morlacos* no puedan tramar una consultita , y á su sombra suspender el cumplimiento de lo mandado hasta que llegue la nueva resolucioñ ? Prescindamos de lo que se puede intrigar para que la no deseada resolucioñ llegue tarde , mal ó nunca , y supongamos que llega ¿ no está ella misma sujeta , como la primera , á interpretaciones y dudas si no sobre su inteligencia sobre su aplicacion al caso *particular* , que siempre tiene algunas circunstancias *particulares* ? ¡ Vaya ! como los que mandan sean un poco debiles ; y los que deben obedecer un poco mañosos , esto es , duchos en callejuelas , lo que es en el foro externo , se puede *capear* cualquiera ley ó decreto mucho mejor que un toro en una grande plaza. Se pudiera publicar una gran coleccion de consultas fundadas en dudas *voluntarias* , esto es , que dimanen de la voluntad y

no del entendimiento ; mas por ahora, en confirmacion de lo dicho , y como por muestra bastará presentar el siguiente *caso practico y reciente.*

En junio del año pasado dos eclesiasticos caballeros de la orden de Carlos 3.<sup>o</sup> fueron nombrados ministros del tribunal de Ordenes , el cual, á pesar de su naturaleza de colegiado, en el dia no tiene mas que dos ministros , y por consiguiente ni es tribunal colegiado ni puede sentenciar los pleitos. Sin embargo de esta necesidad y de que especialmente en esta epoca pudieran haberse tenido por muy bastantes las pruebas de la Orden de Carlos 3.<sup>o</sup> para entrar en el tribunal de Ordenes ó haber determinado que se hiciesen en Cadiz por patria comun, hubo para lo uno y para lo otro dificultades de parte del tribunal , consulta y consulta.

Vencido este obstaculo se ofrece la gran dificultad de quien, á falta del secretario, habia de refrendar las cédulas de los agraciados : con este poderoso motivo se hace una consulta á las Córtes y S. M. tomando en consideracion este grave negocio resolvió que el tribunal habilitase para el efecto á cualquier individuo de sus oficinas. El tribunal en cumplimiento de esta soberana resolucion habilitó á uno que *no era individuo de sus oficinas* ; y como verdaderamente habia fundamento para dudar sobre la legitimidad de tal habilitacion hé aquí un nuevo motivo para hacer nueva consulta la qual fuè devuelta , mandando al tribunal que se atuviese á lo resuelto ..... ¿ piensan Vds. que con esto cesaron las consultas y que ya estan refrendadas las cédulas? pues ni por esas ..... alla va otra consulta para .... para consultar. Esto es lo que se llama *consultomania.* = Cadiz 19 de noviembre de 1812.

#### TRADUCCION

*de una carta interceptada , cuyo original poseemos , y que se nos ha remitido desde el cuartel general de Fresneda.*

Madrid 10 de diciembre de 1812. = Mi querida amiga: hemos llegado el 4 bien cansados de este *maldito* viaje que Dios me libre de volver á hacer otro semejante.

Ya te hice la relación de él en mi última carta, pero *aquellas fueron flores* en comparación de la jornada de 23 de noviembre. Aquella fué la *jornada de los muertos* y de desdichas: en la noche hizo un frío tan penetrante (después de la gran lluvia del 22) que por lo ménos murieron 100 personas y otras tantas mulas y caballos, de manera que el convoi que salió de Salamanca el 22 se perdió en caminos impracticables: dos *furgones* del rei se quedaron empantanados é imposibilitados de sacarse por la noche. Mr. Colonna, jefe del convoi y Mr. La-Trusse dexaron los *furgones* sin escolta toda la noche por no querer quedarse á pasar la noche por el terrible frío que hacía. Se han hallado muertas muchas personas cerca de los *furgones*. Los *coquîns* (bribones) de los militares se han aprovechado de la ausencia de la escolta para robar la plata del rei, y á mí me robaron todo cuanto tenía de mas precioso. Yo habia vuelto á hallar tu cofrecito, al volver de Valencia, pero sin nada dentro ni en tus maletas: habia metido en este cofre una caja de oro, mis sortijas de diamantes, tres relojes, el uno de repetición, cadenas de oro con muchos sellos y otras mil cosillas de valor, y el dinero del mes de noviembre que me obligaron á cobrar en el camino.

Todo lo habia dispuesto y enviado á Mr. Vautier quien me prometió tener cuidado de ello; pero como se vió precisado á evacuar á Madrid tres dias después de nuestra partida, creyó conveniente llevarse el cofre, metiendolo en otro con plata. Por desgracia se hallaba en el furgon que los *coquîns* han robado; el primero que abrieron fué mi cofre que hicieron pedazos, y todo lo he perdido, excepto un reloj, en una caja de hoja de lata, destinado para Mr. Bourdon. El rei ha perdido 169 piezas de plata: me ha preguntado por lo que he perdido, ofreciéndome que *ya lo pagará alguno*. He aquí, mi querida *amiga*, el resultado de mis servicios en España. Me hallo sin casaca, sin calzones, sin botas, *nada* de zapatos ni sombrero, y tal vez disminucion de sueldo al fin del año. El rei no tiene un maravedí; no hai con que pagar el pan, ni la carne, ni la leña, ni el carbon. He aquí qué bello aguinal-

de ! Deseo que lo tengas tu mejor. Adios , te abraza de todo corazon. = Bourdon.

*Nuevo plan de Loteria , y van... yo no se cuantos.*

El plan baxo del cual se han de hacer la segunda y tercera extraccion de este año , en los dias 18 de marzo y 8 de abril , es el siguiente : 25000 billetes al precio de dos duros 50000 ps. fs.

### PREMIOS.

1	de 8000 pesos fuertes.....	8000
1	de 4000.....	4000
1	de 2000.....	2000
2	de 1000.....	2000
4	de 500.....	2000
12	de 250.....	3000
20	de 100.....	2000
32	de 50.....	1600
64	de 25.....	1600
700	de 16.....	11200
4	Aproximaciones anterior y posterior á los dos premios mayores de 8000 y 4000 pesos fuertes á 15 cada una.....	60
2	Al primero y último número que salgan , ademas de su premio , tendrán el aumento de 20 pesos fuertes cada uno.....	40

843 37500  
25 por 100 á favor de la hacienda pública..... 12500

Total : pesos fuertes..... 50000

Los billetes se subdividirán en enteros , medios , y cuartos , como se hacía en los anteriores sorteos.

Lisboa 17 de febrero. = Se sabe por oficio del lord Wellington desde Fresneda el 10 que no habia ocurrido

ningun movimiento de consideracion ni en los exércitos aliados ni el del enemigo. = Se espera que en esta primavera 60000 anglo-hispano-sicilianos sigan por el reino de Valencia ácia..... = Ha desembarcado estos dias mas caballeria inglesa.

*Alicante 13 de febrero.* = Los enemigos permanecen en Alcoi, y continuan sus correrias. Se sabe que estamos mui inmediatos á sucesos militares y políticos de la mayor importancia, y trascendencia; no se duda que la confederacion del Norte ha adquirido mucha extension en favor de la verdadera libertad continental, à pesar del afan, y trapaeria de los escritorzuelos de Bonaparte para disimular un desastre irreparable.

*Mancha Real 20 de febrero.* = Los enemigos siguen ocupando los mismos puntos en direccion sobre Toledo, y siempre sacando contribuciones que arruinan á los pueblos. El 16 entró en Ciudad-Real una colmuna de 100 caballos y 200 infantes procedente de Daimiel: el 18 aun permanecian allí, sacando la nueva contribucion y cometiendo los mayores desórdenes.

*Jaen 20 de febrero.* = La guarncion francesa de Almagro pensó divertirse el dia 12; obligó al pueblo á que la festejase con una corrida de toros: todo se dispuso; pero la infatigable caballeria de este exército que anda por aquellos contornos, supo la fiesta y quiso ir à verla: mandó una partida de observacion, y cumplió tan perfectamente con su deber que cogió la corrida de toros, dexando á los monsiures no solo con la gana de verla, sino tambien con la de comer carne fresca, que era su principal objeto. El enemigo apeló á la venganza por medio de otra contribucion á aquel infeliz pueblo.

*Partes telegráficos.* = *Dia 25.* De las 12 de ayer á las de hoy. = Continuan los mismos trabajos. = Han salido de la Carraca embarcados con direccion á esta plaza los batallones de Extremadura y Depósito. = En el campo de Guia del Puerto han hecho el exercicio unos 10 infantes.

*Capitania del Puerto.* = *Dia 25.* De las 12 de ayer á las de hoy han entrado de Gibraltar fr. esp. San José con

sal : de id. mco. id. con trigo : de Algeciras jav. id. el  
*Cármén* con vino , papel , y paños : de Sevilla 21 bcos.  
 cost. id. con azogue y efectos de maestranza : de Tavira  
 un faluc. port. con huevos.

TEATRO. = El montañés sabe bien donde le aprieta el za-  
 pato , comedia en tres actos. = Tonadilla. = La cachucha. =  
 Saynete. = A las siete y media.

## *Redactor general del 25 de Febrero.*

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 24.* = Concluye la  
 representacion del provisor de Plasencia é impugna la pro-  
 puesta de pasar á informar verbalmente à S. M. sobre su  
 expediente el secretario de Gracia y Justicia.

*Abeja española núm. 155.* = J. B. hace un elogio del  
*conde del Montijo* , y manifiesta que sus méritos , patrio-  
 tismo , valor y talentos le hacen acreedor à que en la nue-  
 va Regencia , de que parece se trata , ocupe la silla de  
 presidente.

*Procurador general de la nacion y del rei núm. 147.*  
 La catedral de Sigüenza , puesta á los reales pies de las  
*Córtes* , representa por la difunta. Se desata en su escri-  
 to contra los periódicos *Redactor* , *Diario mercantil* , *Con-  
 ciso* y otros tales ; y ya se vé : no es extraño ! Como la  
 holganza se acaba !..... Como se disipan las tinieblas , á cu-  
 yo favor se *cucañeaba* !..... Como se descubren tantas san-  
 tas mañas !..... Como es tan malo , malísimo sacar al pue-  
 blo de la ignorancia !.....

*Diario de la Tarde del 23.* = M. Q. pega contra el  
*Redactor*. V. P. le pega otro varapalo , y un latigazo al  
 Sr. Fedriani ; y con esto quedan tan contentos los Srs. Ini-  
 ciales y el Diarista.

*Junta provincial de Censura.* = Sobre un artículo del  
*Diario mercantil del 19 de enero* , es de dictàmen dicha  
 junta , que es injurioso al Congreso Soberano ; y expone  
 las razones.

CADIZ : Imprenta de Carreño , calle Ancha.